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第四届北大歌剧论坛的主题是“歌剧在现
代和当代”。这个命题很好，本身就具有当代
性。论坛主办者阐述说：“民族性、国际性、当代
性，这三者的有机统一或融合，呼唤着中国歌
剧世界形态的建成。在民族化的同时要求国际
化，在国际化的同时进一步要求现代化。如何
在这三者之间找到平衡，是一个牵一发动全身
的巨大挑战。”我非常认可这个说法和判断，但
我认为，中国歌剧目前更重要的课题还是解决
好“大众性”。如果解决不了大众性，我们的歌
剧就始终是殿堂艺术或说是小圈子艺术。近年
来，国家和地方各级文化部门大力倡导振兴扶
植民族歌剧，每年大概有几十部歌剧问世，几
年下来少说也有一二百部，获各种奖项的也不
在少数，但让老百姓主动走进剧场的剧目并不
多。造成这种局面的因素很多，下面我只从技
术层面说说我的创作体会。

在写作歌剧《沂蒙山》剧本和唱词的时候，
我们和作曲栾凯达成了基本共识，首先要解决
宣叙调的唱词样式。宣叙调虽然不是歌剧的主
要或核心唱段，但它担负着情节推进、故事讲
述和衔接对话等功能，而且段落较多，占的篇
幅大。以往的民族歌剧，写宣叙调的唱词，通常
采用口语式大白话，不太注意节奏的规范和炼
字炼句，认为只要把故事和细节说清楚，再压
上韵，就算完成了任务。这样的处理看似更接
近人物说话口吻，却给谱曲带来了问题，究竟
以什么样的手法谱写才合适呢？作曲家一般就
采用西洋歌剧的办法，不注重旋律性，甚至有
意避免好听的旋律。有一种似是而非的说法，
歌剧唱段不能都好听，都好听就不好听了。以
至于经常用同音反复的方式叙述，觉得这才像
正统歌剧。然而，中国汉民族语言是有四声的，
这是汉语和其他语言最明显的区别。不讲究旋
律歌唱性的结果往往是演出效果沉闷，也不像
中国人在说话。

基于这样的考虑，民族歌剧《沂蒙山》的宣
叙调，我们大量使用了民歌歌谣体，以三字句
和七字句为基本句式，少用双音节，多用单音
节。中国古典诗词就以单音节为主，唐诗宋词
和元曲大都如此。《沂蒙山》歌谣体的宣叙调一
共19首。分别是《九族同心保家乡》《婚礼歌》
《封坛酒》《五子炮》《一一五师进山东》《八路军
那叫一个美名扬》《感谢亲人子弟兵》《当兵就
要当八路》《子弹啊不长眼》《海棠啊，让他去
吧》《一双鞋子针儿密》《只说一句俺保证》《跟
着队伍上战场》《乡亲把苦嚼成甜》《乡亲们别
怨俺》《怎么办，怎么办》《拥军忙》《好消息传家
乡》《八路军大胜仗》。全剧用了这么多的歌谣
体，便有一些业内人士说，歌剧《沂蒙山》的音

乐戏剧性不够，太像歌曲大联唱了。其实，原因
并不在作曲，而是歌词写作方式造成的，是我
们写歌词时就奠定的，写这样的唱词，只能采
用民歌的曲风。这样的处理方式也许减弱了戏
剧性，却加强了大众性，使戏剧节奏简洁明快，
减少了观众的审美疲劳。同时，这种歌谣体的
句式也增强了文学性，比如《婚礼歌》：“红盖
头，掀起来，含苞海棠自己开。过门子，嫁过来，
上轿嫁衣自己裁。”《封坛酒》：“地瓜干酒埋土
中，一埋埋了十八冬。闲人拿来无用处，女儿出
嫁才启封。”《五子炮》：“一炮炸的开了花，鬼子
晕头又转向。二炮炸的天塌陷，鬼子呼爹又喊
娘。”《一一五师进山东》：“正月里来正月正，一
一五师进山东。又学习来又战斗，抗日救国打
先锋。”《一双鞋子针儿密》：“一双鞋子针儿密，
一针一线记心里，天晴时候穿脚上，下雨就在
手上提。一双鞋子针儿密，一针一线有情义。哥
是鞋帮妹是底，一生一世不分离。”这种单音
节、三七句的写法，朗朗上口，便于入乐，形象
也更加鲜明生动。

我们这样写宣叙调唱词，也是有依据的，
除了学习《白毛女》这样的经典歌剧，也借鉴
了战友文工团的《长征组歌》。词作者肖华将
军说：“我的歌词是三七句，四六开。”这样
的规整句式并不影响叙事，反而增加了故事
性和歌唱性。

当然，作为复杂音乐叙事的歌剧，不能只
是歌谣体唱词。在写作咏叹调唱段时，则要尽
力打破歌谣体的规整节奏，尽可能有丰富多彩
的句式和节奏变化，为发挥民族板腔体的特色
创造空间。这样，全剧的音乐才能保持复杂与
简洁、内敛与张力的平衡。比如女主人公海棠
的《无情的风雨》《苍天啊把眼睁一睁》《就在山
水间》《等上一辈子》《沂蒙山永远的爹娘》，男
主人公林生的《爱永在》《生路死路进路退路》，
女二号夏荷的《沂蒙的女儿》《血水泪水奶水》，
男二号九龙叔的《再看一眼亲人吧》，男三号赵
团长的《这份恩情报不完》，还有全剧主题曲
《等着我，亲爱的人》等，这十几首咏叹调是我
们重点打造的，其中很多首曲目已被中央和地
方艺术院团的歌唱家和艺术院校的学生们在
不同场合演唱。上海浦东区的一些音乐爱好者
们，还为此成立了“沂蒙情缘”合唱团，以组歌
的形式演唱了歌剧《沂蒙山》的20余首重点唱
段，这也是民族歌剧大众性的一种收获。

中国歌剧的民族性、当代性、国际性怎样
更好的结合？以大众性为出发点未尝不是一条
可行的路径。

（根据王晓岭在第四届北京大学歌剧论坛
发言整理）
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在过去的这几年，我时常感到困惑。因为影
视行业在这些年里发生了一些变化，创作规律湮
没在大数据的喧哗声中，粉丝的需求越来越成为
创作的需求，运作取代了创作，创作者变得越来
越不重要，甚至，导演已经成为整个行业里门槛

“最低”的工种。
这些变化仿佛是一场革命，正悄然影响着影

视行业。作为创作者，我们当然不应该害怕改
变，也不能固步自封墨守成规，但可惜的是，上述
我所谈到的这几年间通过大数据产生的、根据粉
丝需求而创作的剧集，在我个人看来并不成功，
它们甚至不能够被称作影视作品，准确的说，它
们更像是一件商品，与艺术无关。

不久前，导演马丁·西科塞斯写的一篇文章
《漫威电影就是不是电影》刷爆了朋友圈，对于老
导演的担忧，作为晚辈的我也深有同感。

创作是什么？我认为创作是一种化学反
应，它可不是简单的一加一等于二。我的创作
经验告诉我，在过去拍的戏里，但凡有一些口
碑和影响力的，都有一个共同特点——它们都
有一些不一样的、超前的东西，它们都不是对
过去经验的总结。

这些“不一样的、超前一些的东西”究竟
从何而来？答案只有一个，要依靠人，要依靠
人的智慧。

我在上大学的时候读了美学家贡布里希的
《美术史》，这本书对我的美学观影响很大。他
说，这个世界上没有“艺术”，只有艺术家。换句
话说就是，脱离艺术家的创作而独立存在的“艺
术”是没有的，只有艺术家创造的艺术。

艺术来自于一个人的心灵，而不是机器。
不会有任何一个公式能够让你复制艺术上

的成功，艺术创作没有一成不变的规律可循，每
一个不同的影视作品都是在解决不同的问题，试
图一劳永逸，试图用大数据归纳出一些规律，用
来复制成功，这在影视行业是行不通的。

艺术创作要靠人才，真正的创作人才。现在
业内有很多编剧团队在学习所谓美剧的创作方
法，用小组讨论的形式，通过数据分析总结的
公式批量生产影视内容，我认为这种方式只能
止步于策划阶段，而在写作阶段，还是要通过
冥想状态来实现。那是一种类似于通灵的状
态，那是一种孤独的、安静的、苦思冥想的状
态，某些时刻，创作者需要像困兽一样，拼命地
挣扎、闯关，去战胜自己和外部的一切阻碍，才能
到达胜利的彼岸。

作为一个导演，我一直崇尚现实主义的创作
方法。现实主义的创作方法是什么？那就是，创

作必须来自于生活，来自于时代，必须能够反映
生活的本质，时代的本质，人性的本质。

从近的说，《老酒馆》是编剧高满堂传家的作
品，剧中很多人物和桥段是他父亲同他如数家珍
说了一辈子的东西，他生活在那条街上，他能闻
出那条街上的气息，这不是凭空想象得来的。

有很多人问我，为什么好看的谍战剧不
多，谍战剧为什么那么难写？我回答他们说，
很多谍战剧的编剧都是通过已有的影视作品里
的影视知识在编，他们根本就没接触过史料，
没接触过真正经历过谍战的人，这样怎么可能
编出生动的东西？

如果有人愿意查阅大量史料，去做大量调
研，那么结果一定会不一样。像姜伟的《潜伏》就
非常出色。再有黄珂写《黎明之前》，作为一个技
术控，他对那个年代的武器包括勘察手段有颇深
研究，比如李伯涵抓到爆破手的手段，是通过炸
弹爆炸之后的残留物——胶带、火药、油纸、绳子
等，分析这些材料的来源，比如有5个地点可以
买到这个胶带，买到纸有6个地点，那么同时能
够买到胶带和纸的交汇点，就是侦缉这个爆破手
的范围，这段戏的逻辑性极强。

作为编剧，没有生活在上世纪30年代，但
是你需要无限接近那个时代，你要查阅资料，
去采访，总之不能凭空想象。写过剧本的人都
知道，写剧本的想象力是要在细节上起跳的，
一定是要能闻到空间的味道，感受到空间的质
感，才能去想象！我是做编剧出身的，非常明
白这一点，若单从概念出发，永远不可能鲜
活。创作者一定得扎根在坚实的生活土壤里，
你的想象力才能起飞。

我一直认为，艺术家赋予了文艺作品生命和
光，而这种艺术之光、生命之光是要照耀生活、引
领大众的。然而，这些年来，有一种非常不好的
创作倾向是——观众想要什么，我们就给什么，
认为这就是所谓的“心里装着观众”。

一味无节制无原则地满足观众的需求，就一
定对吗？不妨举个例子。

二战刚结束时，美国在日本驻军后，摧毁了
日本的电影审查制度，将日本影视行业变成了完
全市场化的模式，最后造成了什么后果呢？后果
是，很多家历史悠久的优秀的电影制片公司，一
度都变成了毫无廉耻的色情片加工厂。因为战
后的日本一片狼藉，人们的心里非常压抑，色情
片成了他们的精神慰藉。

但这是正确的吗？显然这是不对的。

我在年轻的时候很少会考虑价值观、导向、
引领这些听起来宏大、离我们有些距离的词。但
现在，随着年龄的增长，我越来越多地考虑这方
面的问题，我在思考，我们究竟应该传递怎样的
价值观给大众。

影视作品需要传递的价值观一定是真善美，
而不是丛林法则。影视作品中如果缺少了温暖
和善意，充满了弱肉强食，那就是丛林法则，那是
动物世界，不是人的世界。然而在如今的一些

“爽”剧里，四处充斥着丛林法则，好人和坏人的
泾渭分明，为了让坏人合法地死，把坏人尽情妖
魔化，让好人玩命地“踩”他，试问，世界上真的有
这样的坏人吗？

童话世界里，才会简单地区分好坏，人长大
之后，都会发现好和坏的界限越来越模糊，这个
世界没有那么简单，它充满复杂性。在戏剧中，
最初级的、低档次的冲突是好坏的冲突，高级的
冲突是价值观的冲突，每个人物都在各自的价值
观的引领下横冲直撞。当这样的冲突产生，一种
更强大的价值观包裹了另外一个价值观，才会让
戏剧充满张力，所以，影视作品根本不需要去弱
化、矮化任何一个人。

我在创作《黎明之前》的时候，有很多跟组演
国民党特务的演员，他们刚开始演的时候，总是
表现得鬼鬼祟祟，做足了坏人的样子。我说：“你
们这是干吗呢，你们是在演小偷吗？你们别忘了
你们此刻是一个警察，你们把警察演成了小偷，
就是典型的脸谱化表演！“我这样告诉他们，他们
才恍然大悟。

作为创作者，我们拥有了一定的话语权，就
要担负起一定的责任。因为我们所从事的文化
行业，生产出的产品不是一般的产品，它作用于
人的审美，作用于人的心灵，关乎人的精神。

资本的意志很强大，资本是逐利的，钱没有
好坏，认识钱的态度有好坏，这就是价值观的问
题。资本会强烈地左右作品的属性，但我们不能
一味放纵，当我们还在坚守文化责任，这个行业
才能够健康可持续地发展。

当然，我们也不能小瞧行业的自我修复能
力，我们能看到这个行业正在慢慢回归理性。包
括在一些综艺节目上，一些资深行业人士在点醒
一些年轻演员们。我们可喜地看到，很多被贴上

“小鲜肉”标签的明星，正在竭力往演技派发展，
并且出色完成了角色塑造，比如电影《少年的你》
中有走心表演的易烊千玺。

我也常常和演员们说，你们不要总是试图取
悦观众，作为演员，要用你的艺术感染力去感染
观众，你是一个独立的创作者，你要勇于让观众
接纳你的塑造，而不是变成他们期待的样子，一
味取悦观众，是对影视行业专业性的破坏。

影视行业正在呈现出专业性回归的样态，这
个大潮势不可挡。对于没有专业技能的流量，行
业已经产生了警惕心理，大家也越来越注意到个
性化创作的重要性。

创作，而非生产。影视行业永远是一个创意
型的行业，而不是标准化生产的行业，我们呼吁
创意价值的回归，也希望观众能和我们一起，关
注创意的价值，拒绝廉价的套路。

（根据刘江在“腾讯 ConTech 论坛·娱乐新
生态”发表的演讲整理）

主讲人主讲人：：刘刘 江江

现任中国电视剧导演工作委员会副会长现任中国电视剧导演工作委员会副会长，，多年深耕现实主义作品多年深耕现实主义作品，，曾执导过多部电视剧作品曾执导过多部电视剧作品，，

包括家庭剧包括家庭剧《《媳妇的美好时代媳妇的美好时代》，》，生活剧生活剧《《岁月岁月》，》，谍战剧谍战剧《《黎明之前黎明之前》《》《誓言今生誓言今生》，》，都市爱情剧都市爱情剧《《咱们咱们

结婚吧结婚吧》，》，聚焦留学生题材电视剧聚焦留学生题材电视剧《《归去来归去来》，》，年代传奇剧年代传奇剧《《老酒馆老酒馆》》等等。。曾多次斩获金鹰奖曾多次斩获金鹰奖、、白玉兰白玉兰

奖奖、、春燕奖春燕奖、、华鼎奖等最佳导演奖华鼎奖等最佳导演奖。。

被大数据影响的影视行业
如何把握现实主义方向？

□刘 江

《《黎明之前黎明之前》》

《《潜伏潜伏》》

11月27日，俄罗斯指挥家瓦列里·阿比萨洛维
奇·捷杰耶夫一行来到中国歌剧舞剧院参观交流，
中国歌剧舞剧院院长陶诚、党委副书记马金红陪
同。捷杰耶夫是马林斯基剧院院长兼艺术总监，是
俄罗斯三大指挥之一，马林斯基交响乐团在其指挥
下，成为俄罗斯交响的一块金字招牌。近日，捷杰
耶夫携马林斯基交响乐团在国家大剧院演出，演出
间隙特意安排到剧院进行参观交流。为展示国家
级艺术院团的艺术水准和精神面貌，剧院精心安排
了参观交流活动，歌剧团、舞剧团、交响乐团、民族
乐团悉数亮相，并举行座谈会畅谈代表性艺术家、
代表性剧目，从剧院底蕴、艺术家水准到人才建制，
捷杰耶夫被中国歌剧舞剧院的独特魅力所吸引，对

剧院呈现的艺术水准给予了高度赞扬。
最后，院长陶诚带领有关部门与捷杰耶夫一行

进行座谈交流，向捷杰耶夫展示了中俄两国文艺交
流的新闻报道的报纸原稿，并将舞剧《孔子》角色卷
轴赠送给捷杰耶夫。陶诚指出，今年是中华人民共
和国成立70周年，也是中俄建交70周年，非常高兴
能够携交响乐伴奏舞剧《孔子》到马林斯基剧院演
出。捷杰耶夫表示，非常欢迎中国歌剧舞剧院舞剧
《孔子》到马林斯基剧院演出，预祝演出圆满成功，
同时，希望以后能够有机会欣赏中国歌剧舞剧院的
现场演出，希望马林斯基剧院与中国歌剧舞剧院能
够开展更多的交流合作。

（许 莹）

俄罗斯指挥家瓦列里·阿比萨洛维奇·捷杰耶夫
来中国歌剧舞剧院参观交流

俄罗斯指挥家瓦列里·阿比萨洛维
奇·捷杰耶夫观看民乐团京胡与乐队合奏
的《夜深沉》。


